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令和４年度 第１回向日市社会教育委員の会議 

日  時 令和４年５月 10 日（火）午後２時～同３時 40 分 

場  所 向日市文化資料館 研修室 

出席委員 
永井委員、髙畑委員、梅田委員、中本委員、河村委員、永田委員、實川委員 

吉岡委員 

欠席委員 植田委員、安田委員、清水委員、横田委員 

事 務 局 
教育部長、日下部生涯学習課長、小田中央公民館長、里見文化資料館担当課長、芦

田図書館長、渡辺文化財調査事務所長 

内  容 

１ 令和４年度社会教育関係事業計画について 

２ 令和４年度社会教育委員関係の事業予定について 

３ 中央公民館について 
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【開会】 

○教育部長あいさつ 

 

○委員長あいさつ 

 

○異動職員紹介 

 

○議題１ 令和４年度社会教育関係事業計画について 

－生涯学習課、中央公民館、図書館、文化資料館、天文館、文化財調査事務所 

事業について説明－ 

 

【生涯学習課所管事業について】 

  

 年２回の人権研修会は、PTA 連絡協議会との共催で毎年開催され、若い世代を対

象としているが、今年の講師選定の視点やテーマを伺いたい。 

 

８月実施予定については、京都市の崇仁地区在住の方を講師に招き、ご本人の実

体験を踏まえながら、講演いただこうと考えている。これまで人権研修会では様々

な人権問題をテーマとして取り上げてきたが、今回は同和問題に特化したものを考

えている。なお、12 月開催予定については、現時点で調整中である。 

 

 

例年、第１回開催は同和問題、第２回目は、同和問題以外と設定されていると認

識しているがいかがか。 

 

事務局として補足させていただくと、委員ご指摘のとおり、年２回開催のうち、
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同和問題とそれ以外をテーマにして講師選定を行っている。今年度の第１回につい

ては、今年が全国水平社創立１００周年の記念の年でもあり、ここ数年、自治体を

含め、各所で公演されている、崇仁地区在住の方を講師に招く。また第２回につい

ては、昨年、一昨年と子どもの人権問題を取り上げたので、今年度が女性問題や性

的マイノリティーに関する研修会を開きたいと考えている。 

 

京都市崇仁地区実行委員会の方から、京都駅周辺の再開発や街づくりについて、

自分史も語られると思うが、京都市全体のホットな取組が聴けるのではないかと思

い、今から楽しみにしている。タイムリーな企画だと思う。 

 

 「はたちの集い」だが、内容の中に「新成人」と表記されているが、今年４月か

ら「新成人」とは１８歳のことを示す。語弊があると思うが、あえて、この「新成

人」ということか。 

 

 不適当な表現であった。正確には、二十歳を祝う式典である。 

 

 今年の対象年齢は、いわば成人の狭間の年齢層にいるので、あえてこの表現なの

かと認識したが、やはり間違いか。 

 

 そのとおりである。 

  

 向日市としては、当面の間、二十歳を祝う式典を継続していくのか。 

 

 そのとおりである。現在、京都市も二十歳を祝う式典を行っている。今後、成人

年齢に合わせるとなると、近隣市町村と足並みを揃える必要があると考えている。 

 

「市民ふれあいコンサート」について、先の説明では、昨年度観客を入れず、各

学校の交流会の位置づけだったととらえているが、今年も同様に各学校の交流会に

するのか、それならば参加対象を市民としているのは間違いなのか。 

 

 今年度は、コロナの状況次第ではあるが、広く一般市民にも参加いただきたいと

考えている。昨年度は、深刻なコロナ禍でもあり、一般市民の参加はお控えいただ

くが、生徒たちの日頃の練習成果を発表したい、他校と交流することで自分たちの

実力を客観的に捉えたいとの声があったので、それを尊重する形で開催した。 

 

【中央公民館事業について】 

 

 全体的に「未定」の文字が多いが、なぜか。コロナ禍によるものなのか。 

 

 地区公民館主催事業について、例年どおりの事業を行う方向性は決まっているが、

まだ詳細が確定していないと聞いている。中央公民館事業については、今年も京都

府立大学や京都府立医科大学と連携し、事業開催を考えている。しかしながらまだ

テーマや講師についての通知が各大学から届いておらず、届き次第実施に向けて事



 - 3 -

 

 

永井委員 

 

 

 

 

 

中央公民館長 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

図書館長 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

図書館長 

 

 

務を進めていきたいと思う。 

 

 夏休み期間中に開催予定されている、小学校高学年対象の「夏休み子ども体験教

室」についてだが、夏休み期間に実施するものは、早急に日程だけでも決め、周知

に向けて動かないと各家庭で行事を入れられ、結局、参加人数が少なくなることや

参加したい児童が参加できないといったことにつながる。スピード感をもって準備

してもらいたい。 

 

 「夏休み子ども体験教室」は、これまで実績のある日本電産の工場見学、JR 向日

町駅操車場見学を検討しており、現在各社に打診中である。日程調整含め、早急に

準備していきたい。 

 

 委員のおっしゃるとおり、子ども向けの事業周知は早く行う方がよい。一方でコ

ロナ禍を含めた諸事情があり、悩ましい。また中央公民館の各事業を見ていると、

様々な事業を展開されており、子ども達だけでなく、一般市民にとっても大変有意

義なものだと思う。コロナ禍だから、開催できない。諦める。ということではなく、

実施できるように工夫してほしい。 

 

【図書館について】 

  

各種サービス中の障がい者サービスの内容欄に、「LL ブック」と書かれているが、

どういったものなのか。 

 

「LL ブック」の「LL」とは、スウェーデン語の「レットラスト」で、優しくて分

かりやすいという意味である。知的障がいのある人や日本語を母国語としない人な

ど、文字を読んだり、本の内容を理解することが苦手な人でも、やさしく読めるよ

う工夫された本である。普通の本棚に配架するのでは、目に留まりにくいため、コ

ーナーを新設予定である。 

 

 

 以前、社会教育委員の会議の一環で、コロナ禍における図書館の取組について通

常業務とともに研修させていただいた。書庫などバックヤードを見学し、また感染

防止に向けての細やかな対策を取られていて、本当に苦労されていると感じた。し

かしこのような状況下においても、各事業の実施を計画されていることは素晴らし

いことだと思う。読書推進事業としての「文学講座」は現在、未定となっているが、

ぜひ開催を実現していただき、実りの多いものになればと期待する。 

 

先ほどの説明の中で、図書館業務の中で「LINE」によるサービスを開始し、利用

者数は約７００人とあったが、利用者の年齢層の内訳は把握しているか。 

 

この「LINE」によるサービスは、個人情報を登録せずとも利用できるタイプのも

のを採用しており、年齢層については不明である。しかし、本の予約ができるので、

インターネットサービスと併用されている方が多いと思われる。インターネットサ
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ービスの利用登録は小学生以上としていることから、おそらく「LINE」利用者も小

学生以上、スマートフォンなど電子機器を持った大人が多いのではないかと推測し

ている。 

 

市制施行 50 周年記念事業として、特設展示「タイムトラベル あのころの向日市

とベストセラー（仮）」を予定されているのは、図書館ならではの催しで大変興味深

い。 

 

【文化資料館事業について】 

 

 普及・啓発事業の「校歌を唄おうコンサート」は修復された小さなピアノを活用

してのコンサートであると先ほど説明があったが、若い世代から高齢者まで、校歌

はなじみ深いものがあり、それをテーマにすることで、世代間交流につなげること

ができる。期待している。 

 

過去、小さなピアノを使い、２回コンサートを開催した。一階のラウンジで開催

した時は、向陽小学校の新旧の校歌と勝山中学校の校歌を皆で歌うコンサートを行

った。 

 

 現在の在校児童、生徒は歌わないのか。 

 

 現段階では、詳細がまだ決まっていない。コロナ禍の状況を見ながら実施してい

きたい。 

 

 小学校においては、現在、緊急事態宣言、蔓延防止重点措置が発出されていない

ため、音楽の時間はマスク着用、児童を一方向に向けるなど、感染防止対策を講じ

ながら、授業している。参考にしていただきたい。 

 

【天文館事業について】 

 

 この計画内の既に終了したプラネタリウム事業について、参加人数は分かるか。

また盛況だったかなどはわかるか。 

 

参加人数については、現在集計中だが、ゴールデンウイークの特別投影として実

施した新番組「チコちゃんに叱られる」は、朝から並ばれて鑑賞された方もいて、

非常に盛況だったと聞いている。 

 

 天文教室として、夏休み期間中に子ども達向けに数多く企画されている。広報活

動を強化し、周知に努めていただきたい。 

 

【文化財調査事務所事業について】 

  

 質問、意見なし 
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【事業計画全般について】 

 

 コロナ禍においても、様々な事業を計画されている。ただ、毎年話しているが、

広報がやや足りず、市民の目に留まっていない。新聞紙面を見ていても、向日市よ

り他市に関する記事が多い。今年度は、市制施行５０年、向日市教育１５０年記念

でもあり、ぜひ各マスコミ機関に情報提供し、広報に力を入れてほしい。 

 

 これまでからも、各部署においてマスコミ各社に積極的に情報提供をしているが、

効果が実感できていないことが残念だ。今後とも、市の広報紙はじめ、さまざまな

ツールを使い、またマスコミ各社にも情報提供を積極的に行い、広報活動に努めて

いきたいと考えている。 

 

 生涯学習課所管の「ジュニア・リーダー養成講座」について、その内容は飯ごう

炊さんなどの野外活動が中心であり、コロナ禍の状況においては、実施が難しいと

の説明だったが、野外活動以外で実現可能な取組を行うことなどを検討してはどう

かと思う。 

 

 また、「留守家庭児童会育成事業」だが、私立学校に通う児童を受け入れていると

伺ったことがあるが、この事業は、市立小学校に通う児童のみが対象というわけで

はなく、市民ならば受け入れているということでよいのか。 

 

 お見込みのとおりである。市民であれば、お住まいの校区の留守家庭児童会に受

け入れている。私立学校の他、支援学校の児童ももちろん対象である。 

 

 

 議題２ 令和４年度社会教育関係事業の予定について 

 －事業予定について説明－ 

 

 議題３ 中央公民館について 

 

 新市民会館の建設が進められており、開館後、市民の皆様にご利用いただけるよ

う、この６月議会に「公民館の設置及び管理に関する条例」の一部改正について上

程を予定している。内容としては、平成 27 年 12 月に旧市民会館・中央公民館に指

定管理者制度を導入しようと条例を改正したが、改正後に建物自体が耐震基準を満

たしていないことがわかり、指定管理者制度を導入せぬまま、休館となり、旧市民

会館・中央公民館が取り壊しになった後も改正せずに現在に至っていた。それを今

回、一部改正し、平成 27 年 12 月以前の条例内容に戻すとともに、中央公民館の位

置を市役所と同じ「寺戸町中野 20 番地」とすることにより、今回従前どおり、登録

団体の方に利用していただけるよう改正を行うものである。 

 

新しい市民会館には中央公民館の貸館としての機能はないのか。 

 

公民館登録団体の皆さんには従来どおりご利用いただける。ただ名称は既に決ま
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っており、館名を併記することはない。 

 

旧市民会館では、ホールは市民会館、その他の施設については中央公民館の所管

となっていたのではないか。 

 

ホールは市民会館の所管だが、その他については、市民会館、中央公民館の共用

としていた。 

 

 市民にとって使いやすいものであるのが大切であり、使用にあたり混乱をきたさ

ないように、館パンフレット内の表記など分かりやすくみせるなどしっかりと検討

いただきたい。 

 

新市民会館には、駐車場はあるのか。台数はわかるか。 

 

敷地内に有料の駐車場を 10 台程度置くと聞いている。 

 

旧の市民会館と同様の機能があり変わりはないが、しかし館名としては「市民会

館」となるということで間違いないか。また指定管理者制度を外すのはなぜか。 

 

そのとおりである。既に名称が決まっているので、変更はできない。庁舎に隣接

した建物であり、一体的に管理をするために直営で行うこととなっている。 

 

中央公民館長の席も市民会館に設けられるのか。 

 

人員配置等含め、詳細については今後検討していくことになる。 

 

今後も中央公民館としての事業は続けられるのか。 

 

それについても従前どおりと考えている。 

 

利用する市民にとって使いやすいのであれば、本条例の一部改正について、問題

ないと考える。 

 

【閉 会】 

 

 

 

 

 

 

 

 


